



## Contenido Destacado en ECOFIN

### Noticias Sostenibles

*Hacia un sistema financiero responsable: Primer ciclo de talleres sobre Finanzas Sostenibles y criterios ASG*

*La educación financiera llega a la Amazonía, Chaco y Chiquitanía*

*Inclusión Financiera: Un nuevo horizonte para comunidades de la Amazonía*

*Capital Semilla: Transformando Vidas y Conservando Bosques en la Amazonía Boliviana*

### Educación Financiera

*La necesidad de una Educación Financiera diferenciada en Bolivia*

### Hablemos de Sostenibilidad

*La COP29: Un paso clave hacia un futuro climático sostenible*

### Rostros de Cambio

*Bartgwagwasu, la fuerza de las mujeres de Guarayos*

## Noticias Sostenibles

### Hacia un sistema financiero responsable: Primer ciclo de talleres sobre Finanzas Sostenibles y criterios ASG

El sistema financiero boliviano avanza hacia la sostenibilidad con pasos concretos. En el marco del Componente 3 del Proyecto Mercados Inclusivos, se llevó a cabo un ciclo de talleres diseñado para fortalecer las capacidades de instituciones clave en la integración de criterios ambientales, sociales y de gobernanza (ASG) en sus operaciones.

La primera jornada reunió a representantes de organizaciones del gremio financiero como Finrural, Asofin, Impro, Banco Ecofuturo, Banco FIE, Gestora Pública y DID, en un espacio destinado al intercambio de conocimientos y experiencias. Por la tarde, un taller exclusivo se dedicó al personal de la ASFI, con el objetivo de reforzar su rol como entidad reguladora en la incorporación de estos criterios en las políticas del sistema financiero.

El ciclo de talleres también incluyó sesiones específicas para las plantas ejecutivas de Idepro, ProMujer y Diaconía, entidades con un enfoque claro en la inclusión financiera y el desarrollo social. Estas sesiones personalizadas permitieron abordar los retos particulares que enfrentan estas instituciones en su transición hacia modelos de negocio más sostenibles.

En una sesión virtual exclusiva, el Viceministerio de Pensiones y Servicios Financieros se sumó para fortalecer las capacidades de sus funcionarios.

Este ciclo de talleres marca el inicio de una transformación en el sector financiero boliviano. La integración de criterios ASG no solo es una necesidad para cumplir con estándares internacionales, como la Agenda 2030 y el Acuerdo de París, sino también una oportunidad para generar valor compartido en la sociedad.

El impacto de estas capacitaciones trasciende a las instituciones participantes, pues sientan las bases para un sistema financiero más inclusivo, resiliente y comprometido con el desarrollo sostenible de Bolivia.

El proyecto Mercados Inclusivos es implementado por SwissContact y PROFIN, con financiamiento de la Embajada de Suecia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medio Ambiental UE-Suecia.



Gracias a PROFIN por hacer realidad un curso tan importante, que se ha llevado adelante con mucha claridad, practicidad y reflexión de lo que estamos haciendo y cómo podemos aplicar estas herramientas y conceptos. Rodolfo Medrano - Gerente General IDEPRO IFD



**APCOB - Municipio de Concepción, Santa Cruz**

## **La educación financiera llega a la Amazonía, Chaco y Chiquitanía**

Con el objetivo de empoderar a nuestras comunidades indígenas y rurales, hemos iniciado un proceso de capacitación en educación financiera que permite a las familias fortalecer sus economías locales y proteger el entorno natural.

A través de talleres participativos, cerca de 1200 pequeños empresarios, pequeños agricultores y productores de comunidades en la Amazonía, Chiquitanía y Chaco recibieron conocimientos y herramientas para gestionar mejor sus recursos, impulsar sus emprendimientos y acceder a servicios financieros de manera sostenible.

El proyecto Inclusión Financiera es financiado por la Embajada de Suecia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medio Ambiental UE-Suecia.

### **Inclusión Financiera: Un nuevo horizonte para comunidades de la Amazonía**

Más de 50 personas de comunidades de la Amazonía del departamento de Pando han logrado abrir sus primeras cuentas bancarias y acceder a la banca móvil, marcando un hito en el camino hacia la inclusión financiera.

Este logro es el resultado de una serie de actividades que implementa el proyecto Inclusión Financiera que busca empoderar a pequeños agricultores y productores de comunidades rurales e indígenas, como el programa de educación financiera Edufina que busca fortalecer conocimientos financieros básicos que se traduzcan en acciones concretas que conlleven a la reducción de brechas de desigualdad, acceso a servicios financieros y estabilidad económica.

Gracias a estas acciones, ahora cuentan con acceso a servicios financieros seguros y modernos, promoviendo su participación en la economía formal y fortaleciendo sus capacidades para construir un futuro más estable y sostenible.

El proyecto Inclusión Financiera es financiado por la Embajada de Suecia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medio Ambiental UE-Suecia.



**Mayerli Yascara, Comunidad Campesina 11 de Septiembre, Municipio Filadelfia, Pando ahora cuenta con una caja de ahorro y tiene acceso a la banca móvil.**

## Capital Semilla: Transformando Vidas y Conservando Bosques en la Amazonía Boliviana

Continuamos marcando un impacto significativo en las comunidades de nuestra Amazonía a través del Fondo de Capital Semilla, diseñado para impulsar emprendimientos sostenibles que protejan los bosques y su biodiversidad.

90 emprendedores (60 mujeres y 30 hombres) accedieron a este fondo concursable, alcanzando un total acumulado de 270 beneficiarios (64% mujeres y 36% hombres) desde el inicio del proyecto. Los emprendimientos beneficiados con el Capital Semilla van desde la producción de aceites derivados del cusi hasta la elaboración de artesanías y productos agrícolas ecológicos, representando historias de innovación, compromiso y resiliencia en un contexto desafiante.

El Fondo de Capital Semilla, con una inversión total de Bs. 3,319,347 y un aporte propio de Bs. 761,776 de los beneficiarios, no solo facilita el acceso a financiamiento en una región donde las oportunidades tradicionales son limitadas, sino que además brinda capacitación y asesoramiento en gestión administrativa y financiera. Este acompañamiento garantiza que los emprendimientos sean sostenibles y puedan transformarse en negocios sólidos y competitivos, generando ingresos y empleo en comunidades indígenas y campesinas vulnerables.

Adicionalmente, los emprendimientos apoyados tienen un impacto directo en la conservación de los bosques amazónicos, promoviendo prácticas productivas sostenibles y respetuosas con el medio ambiente. De esta manera, la iniciativa no solo impulsa el desarrollo

económico local, sino que contribuye a proteger uno de los ecosistemas más importantes y vulnerables del planeta.

El proyecto Bionegocios Guarayos demuestra que la inclusión financiera es un motor clave para el desarrollo sostenible, al empoderar a las comunidades indígenas y campesinas, fortalecer sus capacidades productivas y económicas, y garantizar la preservación de los recursos naturales para las generaciones futuras.

El proyecto Bionegocios Guarayos es financiado por el BIDLab, la Embajada de Suecia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medio Ambiental UE-Suecia.



Adela Arabiyu, Asociación Hilarte

## Educación Financiera

### La necesidad de una Educación Financiera diferenciada en Bolivia

La educación financiera es fundamental para empoderar a las personas y permitirles tomar decisiones informadas sobre su dinero, evitando riesgos como el sobre-endeudamiento.

En este contexto, la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) ha logrado pasos importantes en la implementación de guías anuales de educación financiera para las entidades financieras, estos avances deben ser apoyados y replicados, sin embargo si consideramos que en Bolivia aún existe un porcentaje de la población que aún no tiene acceso a los servicios del sistema financiero, se hace necesaria la adaptación de contenidos de educación financiera para responder a las necesidades de estos grupos y también de la economía actual. Por lo tanto, la educación financiera, debe considerar nuevos temas como: costos, manejo de caja, inventarios, formalización de organizaciones, transformación digital de los servicios financieros, ciberseguridad y finanzas sostenibles entre otros. Esto debe hacerse con un enfoque que considere la diversidad cultural y socioeconómica de la población.

La educación financiera no solo debe centrarse en conceptos básicos, sino también en cómo los productos financieros pueden adaptarse a las realidades de cada persona, como aquellos en la economía informal o poblaciones vulnerables. El objetivo es crear programas que sean accesibles y comprensibles para todos, contribuyendo a un sistema financiero más inclusivo y resiliente.



# Hablemos de Sostenibilidad

## La COP29: Un paso clave hacia un futuro climático sostenible

La COP29, celebrada en Bakú, Azerbaiyán, marcó un hito en la lucha global contra el cambio climático. Con el mundo enfrentando temperaturas cada vez más altas y desastres naturales más frecuentes, la COP29 se centró en la urgencia de tomar medidas efectivas para mitigar los efectos del calentamiento global. Líderes internacionales, representantes del sector privado y activistas se reunieron para abordar la financiación climática, la adaptación, la mitigación y la transición hacia una economía verde.

Uno de los principales avances fue la negociación del Nuevo Objetivo Cuantitativo Colectivo (NCQG), que busca movilizar recursos financieros para que los países en desarrollo reduzcan sus emisiones y se adapten a los efectos del cambio climático. A pesar de la promesa de aumentar la financiación, la cifra alcanzada de 300.000 millones de dólares anuales hasta 2035 aún fue considerada insuficiente por los países en desarrollo, que hoy son más vulnerables a los efectos del cambio climático, lo que resalta la necesidad de seguir impulsando compromisos más ambiciosos.

Otro avance importante fue la progresiva creación de mercados de carbono globales bajo el Artículo 6 del Acuerdo de París, que permitirá a los países colaborar para reducir las emisiones de manera más eficiente. Sin embargo, la falta de compromisos claros sobre la eliminación de los combustibles fósiles fue una de las principales críticas de la cumbre.

Bolivia destaca la importancia de un financiamiento climático accesible y justo, abogando por la priorización de subvenciones en lugar de préstamos, así como por la creación de un fondo de pérdidas y daños que apoye a los países más vulnerables.

La COP29 dejó claro que la lucha contra el cambio climático es un desafío colectivo que requiere de la cooperación global y el compromiso de cada país.



## Rostros de Cambio

### Bartgwagwasu, la fuerza de las mujeres de Guarayos

En Ascensión de Guarayos, municipio de la Provincia Guarayos, del departamento de Santa Cruz, Bartolina Marayai comienza su día recolectando frutos de Cusi. Lo que para muchos es solo un coco, para ella es el inicio de un sueño colectivo llamado Bartgwagwasu, un emprendimiento que refleja la resiliencia y el poder de la comunidad guaraya.

Bartgwagwasu nació en el momento más difícil, la pandemia. Con la falta de empleo golpeando a su familia, Bartolina decidió convertir una tradición en una oportunidad. Comenzó extrayendo aceite de Cusi para crear productos naturales de cuidado personal, como champús y sérums. Lo que inició como un proyecto familiar pronto inspiró a otras mujeres de la comunidad. Así nació la Asociación de Productores Artesanales de Cusi, liderada por mujeres trabajadoras que encontraron en este emprendimiento no solo ingresos, sino también una fuente de empoderamiento y esperanza.

El apoyo del proyecto Bionegocios Guarayos fue importante para su crecimiento. Con capacitaciones en

educación financiera, derechos y valores, y un capital semilla, Bartgwagwasu triplicó su producción y profesionalizó su oferta. Ahora, con 13 productos en su línea, estas mujeres llegan cada vez más lejos, llevando la riqueza del Cusi a hogares de todo el país.

Sin embargo, el camino no ha sido fácil. Los incendios forestales y la sequía amenazan la disponibilidad del Cusi, pero ni Bartolina ni su equipo se rinden. Siguen trabajando juntas, soñando con capacitar a más mujeres, expandir su mercado y demostrar que con valentía y unión, los desafíos pueden transformarse en oportunidades.

El proyecto Bionegocios Guarayos es financiado por el BIDLab, la Embajada de Suecia y la Unión Europea, a través de la Plataforma Medioambiental UE-Suecia.

*Emprender no es algo fácil, uno tiene que ser valiente para hacerlo, por eso Bartgwagwasu está conformado por mujeres, jóvenes y personas de la tercera edad que creemos y queremos que este producto llegue a todas las personas - Bartolina Marayai, Bartgwagwasu*

